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UNIVERSITÀ DEGLI STUDI ROMA TRE 
DIPARTIMENTO DI SCIENZE POLITICHE 

VERBALE DEL COLLEGIO UNICO LAUREE TRIENNALI 
 

5 luglio 2023 
 

Seduta n. 2 
 
Il giorno 5 luglio 2023, alle ore 14:30, si è riunito il Collegio Unico lauree triennali (CULT), presso la Sala 
del Consiglio, sita al IV piano, per discutere i seguenti punti iscritti all’ordine del giorno: 
 
1. Approvazione verbale seduta precedente.  
2. Comunicazioni Coordinatore.  
3. Composizione collegi parziali L36 e L37.  
4. Discussione e decisioni relativamente alle azioni proposte dalla CPDS nella relazione annuale 2022: 
tutoraggio e suo monitoraggio; uniformazione schede di monitoraggio annuale; discussione 
aggiornamenti scheda SUA-CDS; programmazione riunione Stakeholders; conoscenze preliminari 
studenti\studentesse; monitoraggio complessivo delle azioni.  
5. Festival della cooperazione ed eventi per avvio\termine lezioni prossimo Anno Accademico: 
aggiornamenti e proposte.  
6. Richiesta dello studente Paolo Santoro di elaborazione tesi in lingua inglese.  
7. Pratiche studenti.  
8. Varie ed eventuali 
 
Constatata la presenza del numero legale, alle ore 14:45 il Prof. Francesco Antonelli, Coordinatore del 
Collegio Didattico Unico, dichiara aperta la seduta e assume la direzione dei lavori.  
 
Il dott. Marco Mingione svolge le funzioni di segretario verbalizzante. 

Presenti: Antonelli Francesco, Bonfiglio Salvatore, Fiandra Emilia, Fusaschi Michela, Huber Daniela 
Verena, Mingione Marco, Rossi Emanuele, Scarantino Anna e Tarquini Valentina, Vittori Claudia. 

Assenti giustificati: Cucina Domenico, D’Alessandri Antonio, Messina Fajardo Luisa Allesita, Siclari 
Massimo, Torino Raffaele, Volterra Alessandro. 

Assenti non giustificati: Aubert Alberto, Caravale Giorgio, Modugno Roberta Adelaide, Padovano 
Fabio, Spadafora Antonio.  

1. Approvazione verbale seduta precedente  
Il Coordinatore comunica che non è pervenuta alcuna richiesta di modifica del verbale della 
precedente seduta (29 maggio 2023). Il verbale è approvato all’unanimità.  
 
2. Comunicazioni Coordinatore 
Non ci sono comunicazioni da parte del Coordinatore. 
 
3. Composizione collegi parziali L36 e L37.  
Il Coordinatore comunica che non si procederà alla costituzione dei collegi parziali: il Regolamento di 
Funzionamento del Dipartimento prevede che solo i docenti che insegnano una materia di base 
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possono far parte di questi sotto-organi; l’applicazione di tale norma comporterebbe la costituzione 
di collegi parziali molto ridotti numericamente e gran parte degli attuali membri del CULT 
rimarrebbero esclusi da entrambi. Il Collegio prende atto. 
 
4. Discussione e decisioni relativamente alle azioni proposte dalla CPDS nella relazione annuale 
2022: tutoraggio e suo monitoraggio; uniformazione schede di monitoraggio annuale; discussione 
aggiornamenti scheda SUA-CDS; programmazione riunione Stakeholders; conoscenze preliminari 
studenti\studentesse; monitoraggio complessivo delle azioni.  
Il Coordinatore illustra le azioni suggerite nella relazione annuale 2022 della CPDS per il miglioramento 
delle qualità della didattica e avvia la discussione analitica di ciascuna azione al fine di individuare per 
ciascuna la migliore strategia implementativa. In questa fase introduttiva della discussione viene 
ricordato dal Coordinatore che l’Azione 1 (Questionari laboratori) e l’Azione 5 (Monitoraggio dei 
laboratori) non sono di competenza del Collegio. Nel corso della discussione che segue emerge, 
tuttavia, l’esigenza più generale che il Dipartimento e, nello specifico, il delegato alla ricerca, si attivino 
per far fronte a queste richieste. In più, la Prof.ssa Emilia Fiandra sottolinea l’esigenza di attivare un 
monitoraggio più attento anche per il laboratorio informatico. Questionario e monitoraggi, viene 
sottolineato nel corso della discussione, non potranno comunque avvalersi dei questionari OPIS – 
diversamente da come prospettato nella relazione della CPDS – poiché il loro contenuto è deciso dagli 
organi centrali di Ateneo, è uniforme per tutti i Dipartimenti, e non può essere modificato o integrato 
da questi.  
A questo punto si passa alla discussione e alle decisioni relative alle azioni di effettiva pertinenza del 
Collegio. 
 
Azioni 3 (Miglioramento del Tutoraggio) e 4 (Monitoraggio del Tutoraggio): nel corso della discussione, 
il Collegio sottolinea il sostanziale fallimento delle precedenti forme in cui si è espresso il tutoraggio, 
ravvisandone la motivazione nella mancata rispondenza delle studentesse e degli studenti alle 
iniziative messe in campo. Ciò suggerisce un cambio di strategia poiché le sotto-azioni indicate nella 
relazione della CPDS [fare inviare da uffici – con cadenza semestrale – reminder sull’esistenza del 
tutoraggio; (ii) rendere chiaramente visibile l’esistenza del tutoraggio sul sito; (iii) rappresentanti 
studenti devono promuovere l’attività] sono state già tentate con scarsi risultati.  
 
Il Coordinatore propone quindi l’attivazione di un “tutoraggio diffuso”: ciascun docente sarà invitato 
all’inizio del prossimo Anno Accademico a sensibilizzare più volte gli studenti a partecipare ai 
ricevimenti docenti, nel momento in cui si ravvisino difficoltà nello studio. Inoltre, viene anche 
proposto che nel welcome day di ottobre questo messaggio venga adeguatamente veicolato alle 
matricole. Il Collegio approva all’unanimità. 
 
Azione 6 (miglioramento materiali online), azione 7 (modalità svolgimento esami), azione 8 (prove 
intermedie): Il Coordinatore comunica che quanto previsto al punto 6 del verbale del CULT del 25 
maggio 2023 in merito a queste azioni, è stato già implementato. Il Collegio prende atto. 
 
Azione 9 (uniformazione della SMA): Il Coordinatore invita il gruppo di riesame a prendere contatti 
con il delegato di Dipartimento alla qualità e con i gruppi di riesame degli altri collegi presenti in 
Dipartimento, a partire da settembre, per uniformare il più possibile la compilazione della SMA. Il 
Collegio approva all’unanimità. 
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Azione 13 (scheda SUA-CDA su sito web Dipartimento). Il Coordinatore comunica che le Segreterie 
hanno già provveduto in tal senso. Il Collegio prende atto. 
 
Azione 14 (incontri con gli stakeholders). Il Coordinatore propone di fissare gli incontri con gli 
Stakeholders per L-36 e L-37 a Novembre 2023, rimandando alla successiva riunione del Collegio la 
definizione dei particolari organizzativi, anche dopo un confronto con le segreterie dei corsi di laurea. 
Il Collegio approva all’unanimità. 
 
Azione 16 (conoscenze preliminari): il Coordinatore, dopo aver ricordato che è attivo e funzionante un 
efficace percorso OFA, propone che il Segretario alla didattica invii a tutti i docenti una comunicazione, 
entro il mese di luglio, per invitarli ad esplicitare di più i prerequisiti richiesti sulle rispettive schede 
GOMP dei vari insegnamenti, in modo da migliorare la consapevolezza di studenti e studentesse. Il 
Collegio approva all’unanimità. 
 
5. Festival della cooperazione ed eventi per avvio\termine lezioni prossimo Anno Accademico: 
aggiornamenti e proposte.  
Il Coordinatore informa il Collegio sulla prosecuzione delle riunioni organizzative con il Dipartimento 
di Studi umanistici per la finalizzazione del primo “Festival universitario della Cooperazione” che 
dovrebbe tenersi nell’ultima decade di Ottobre. A breve sarà pronto il concept che verrà presentato e 
discusso nella prossima riunione del Collegio, trattandosi di iniziativa che riguarda il Dipartimento e il 
Corso di Laurea L-37. L’idea generale è quella di creare un evento a Roma Tre per incentivare la 
discussione sul tema della cooperazione e fare del nostro Ateneo e dei nostri Dipartimenti centri 
all’avanguardia sul tema della Cooperazione. Quest’anno il tema di discussione sarà: “Università e 
Cooperazione”. Il Collegio prende atto. 
 
La discussione prosegue su altri eventi da realizzare e, in particolare, su quali eventi sarebbe 
opportuno mettere in cantiere durante l’Anno Accademico – e in particolare all’inizio e alla fine – per 
favorire l’interscambio dei temi di ricerca sviluppati nel Dipartimento, e coinvolgere gli studenti e le 
studentesse. Due idee sarebbero: ripristino dei lunch seminar; organizzare per la fine del prossimo 
Anno Accademico una “Riunione di Dipartimento” nella quale i docenti, invitando anche relatori 
esterni, presentano e discutono i loro studi e ricerche. Il Collegio dà mandato al Coordinatore di 
prendere contatti con il delegato alla Ricerca per riportare queste proposte. 
 
6. Richiesta dello studente Paolo Santoro di elaborazione tesi in lingua inglese.  
Il Collegio approvato all’unanimità la proposta avanzata dallo studente Paolo Santoro e accettata dal 
suo relatore, Prof. Oliviero Frattolillo, di discutere la propria tesi triennale in lingua inglese. 
 
7. Pratiche studenti 
Il Coordinatore sottopone all’approvazione le pratiche studenti (riconoscimento crediti formativi e 
piani di studio) pervenute sino alla data odierna attraverso la piattaforma Gomp ed esaminate dagli 
uffici e dai docenti delegati dei Corsi di laurea. 
Il Collegio all’unanimità approva le predette pratiche studenti. 
 
8. Varie ed eventuali  
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Il Coordinatore informa il Collegio che a partire da settembre si avvierà una discussione sullo stato 
della didattica nei due corsi di laurea L-36 e L-37, con l’obiettivo di mettere a fuoco punti di forza e 
punti di debolezza dell’attuale offerta formativa. Un ulteriore punto da discutere sarà quello relativo 
alla forma della prova finale e al suo impatto sulle carriere degli studenti e delle studentesse (in 
particolare, il tema è quello di riduzione del numero dei fuori corso, particolarmente elevato nel nostro 
Dipartimento). Si apre una discussione dalla quale emerge l’esigenza di riflettere sull’opportunità di 
riformare la prova finale, contemperando l’esigenza di rigore e serietà con quella di innovazione e 
adeguamento al mutato contesto.  
 
Esauriti tutti i punti all’odg, il Coordinatore dichiara chiusa la seduta alle ore 16:00 
 
 
Il Segretario verbalizzante                                                              Il Coordinatore del Collegio  
  (Dott. Marco Mingione)                                                               (Prof. Francesco Antonelli) 


